

Diario Balear.

SABADO 10 DE ENERO DE 1829.

San Gonzalo de Amarante confesor.

Sale el sol á las 7 y 18 minutos y se pone á las 4 y 42 minutos.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 9 PARA EL 10.

Parada, rondas, contrarondas, capitan de hospital y provisiones, sargento de hospital y patrullas Córdoba. =De orden del Escmo. Sr. Capitan general de este ejército y reino= Salvador Valencia.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

TURQUÍA.=Constantinopla 12 de noviembre.

(Correspondencia particular).

Aquí todo respira guerra, y sin embargo la tranquilidad no se ha turbado ni un instante; no es fácil imaginarlo, pero el hecho es cierto. El Sultán está dotado de un carácter firme: él es quien ha dado impulso á todo su pueblo; y esta nacion, que no ha mucho tiempo era reputada por nada, ha vuelto sobre sí, y será preciso que ocupe el lugar á que la destina su Soberano. El Sultán está continuamente ocupado en su campamento, ya en instruirse, ya en organizar su ejército, ya en fin con los negocios de Europa. Ha mandado establecer muchas escuelas, así para el ejército como para la marina, y dicen que proyecta formar una de medicina y cirugía, cuyo profesor será, según se cree, Mr. Perri, médico frances.

2.
En cuanto á la instrucción militar, han hecho milagros Mr. Callose por lo tocante á la caballería, y Mr. Gaillard, antiguo sargento frances, respecto á la infantería. Admira la exactitud de las evoluciones de estas tropas; y ya han visto los rusos alguna muestra de ello al frente de Widdin, de Schumla y de Varna. Esta campaña les cuesta 14 generales, incluso el príncipe de Menzicoff, y aun se añade aquí que han perdido cerca de 1000 hombres, sea de resultas de las acciones, sea por enfermedades. Según cartas de Odesa tienen 300 enfermos ó heridos; y á esto atribuyen el movimiento de su ejército de reserva, que dicen viene marchando desde Polonia. No sabemos adonde irá á parar todo esto; lo que no admite duda es que el manifiesto del Emperador Nicolas ha sido desmentido en parte por la resistencia de los turcos, cosa que nadie esperaba. Podrá ser que los rusos salgan vencedores; pero el Gran Señor se dispone á venderles cara la victoria. Todas las posiciones militares se están fortificando; desde Ponte-Piccolo hasta Belgrado habrá muchos reductos, y ya se sabe que en ellos se defienden bien los turcos. Si el Sultán no se hubiese encaprichado con los asuntos de Morea, y si accediese á ciertas cosas que redundarian en su propio interés, podría seguirse de ello la paz con los rusos, y sería muy gloriosa para él; en tal caso haría ver que es digno de tratar de igual á igual con los Soberanos de Europa.

Sé por persona que ve con frecuencia al Padischá (el Sultán) que nada tienen que temer los francos, ni aun aquellos cuyos Soberanos no son amigos de la Puerta; pues no quiere hacer responsables de la política de sus gobiernos á los francos pacíficos, y que solo se ocupan en sus negocios particulares. Es preciso confesar que este proceder indica una alma

grande. Hay se sabe el trato que en otros tiempos se daba á los prisioneros; pues si se viese como se trata hoy á los prisioneros rusos, cualquiera preguntaria si es este el pueblo que llaman bárbaro.

El Sultán no ha venido al serrallo para poner en posesion de su destino al nuevo capudan-bajá (Anani-Ahmet-bei, Ahmet-bajá-Nasit. (superintendente y gobernador de Gálata); pero ha renovado la orden, por la cual llama á las armas á todos los musulmanes desde la edad de 13 hasta la de 60 años. El capudan-bajá se embarcará inmediatamente para la enbocadura de los Dardanelos, á fin de observar á la escuadra rusa que debe formar el bloqueo. Se anuncia oficialmente que el Sultán ha enviado órdenes al gran visir para que ponga todos sus conatos en reconquistar á Varna. Todas estas medidas presagian que continuará la campaña durante el invierno, é influyen poderosamente en las disposiciones belicosas del pueblo. Desde que el gobierno tiene noticias del bloqueo de los Dardanelos, hace cuanto puede para reprimir la usura, y ha redoblado su vigilancia con los comerciantes en granos y con los panaderos.

Semlim 12 de noviembre.

Por un hatti-scheriff que ha espedido el Sultán se impone á todos los bosnios, bajo la pena de muerte, que se sometan á las disposiciones y á la voluntad del nuevo Visir. No se sabe hasta ahora la impresion que habrá hecho en el pueblo esta medida. Al mismo tiempo han sido llamados á reunirse bajo las banderas de sus respectivos capitanes todos los hombres aptos para el servicio de las armas, y para marchar contra el enemigo, si las circunstancias lo ecsigiesen. Nadie se excime del servicio militar, y se castiga con la muerte á cuantos tratan de libertarse de él. Tambien ha prohibido la Puerta con penas muy severas

esportar de la Bosnia toda clase de víveres y de armas.
 = Algunas cartas de Bucharest dicen que el general Geismar se ha apoderado de muchas islas que hai frente de Widdin, desde las que hace fuego contra aquella plaza. Se cree que el movimiento que ha hecho este general ha sido una diversion en favor del ejército que sitia á Silistria.

De muchos dias á esta parte ha caído tanta nieve en Bulgaria, que será difícil continuar los trabajos del sitio de Silistria, y establecer comunicaciones con esta plaza.

GRECIA. = *Modon 6 de novienbre.*

Luego que se embarcó la guarnicion turca del castillo de la Morea se puso en camino con su estado maior el general en jefe, y desde aier se halla en esta ciudad, en donde parece fijará su cuartel general, á lo menos por ahora. Las tropas se han alojado del modo que les ha sido posible en las ruinas de Modon, en donde no hai otros habitantes sino algunos griegos en extremo miserables. Los franceses pasan una vida mui triste y disgustada; se les presenta la perspectiva de otra expedicion, con cuyas esperanzas lo llevan todo con paciencia; tambien se les asegura que se disminuirán las enfermedades tan pronto como se esperimenten los primeros frios.

Se ha entregado á los griegos la plaza de Coron, quienes aun no tienen en ella sino 200 hombres mal vestidos y peor armados, al mando de Nicetas. Tampoco hemos visto hasta ahora sus tropas, ni palicares ni tácticos, por lo cual se pregunta qué harán si se marchan de alli los franceses, porque es positivo que el conde Capo d'Istria nada puede hacer de lo que quiere, y que su gobierno está en una completa anarquía.

Acaba de partir para Corinto un destacamento de

ingenieros con el objeto de ir á fortificar el Acro Corinto y el istmo. Tenemos mui corto número de estos soldados para hacer las obras que se necesitan; pero se esperan refuerzos de ellos, asi como de artilleros.

Los embajadores continúan discutiendo sobre la demarcacion de los límites de la Grecia; se cree que estan mui próximos á convenirse, segun las fundadas razones que tenemos.

FRANCIA = Paris 10 de diciembre.

De algunos dias á esta parte se han hecho varias esperiencias en el campo de Marte, en virtud de orden del ministro de Guerra, para buscar el medio de acomodar á las operaciones militares el idioma *músico*, inventado por Mr. Sudre. Varios oficiales generales, algunos individuos del instituto, y otras muchas personas han asistido á estas esperiencias, que han tenido mui buen resultado, á pesar de que el viento ha sido sienpre contrario.

= Los señores individuos de la comision de caridad del segundo distrito han dirigido á sus conciudadanos una circular en favor de los indigentes que estan á su cuidado. El acrecentamiento continuo de la poblacion, las sabias medidas tomadas para reprimir la mendicidad, y la subida del precio de los granos en la estacion mas rigurosa, hacen que sean insuficientes los recursos que se han puesto á su disposicion. Los esfuerzos de la administracion no serán bastantes á proveer á las necesidades de tan gran número de desgraciados; y este resultado, objeto de la solicitud constante del gobierno, no se puede obtener sin el concurso de los sugetos caritativos.

= Hace muchos años vive en Paris una sultana de la India, descendiente legítima de Timour, ó sea Tamerlan. Se llama *Alina de Eldir*. Arrebatada casi

6

desde la cuna de su real casa paterna por unos malvados, la trajeron de una en otra parte por los mares, hasta que por último la arrojaron en las costas de Francia. Presentóse entonces á la corte de Luis XVI, conoció á la Reina María Antonieta, y fue muy estimada de la Princesa de Lamballe. En el tiempo de la famosa expedición de Egipto, el generalísimo del ejército frances, que acaso se habia propuesto alguna idea de conquista sobre la India, pareció tomar algun interes en la suerte de Alina, la cual por entonces fue acogida y acariciada, si bien con una benevolencia estéril, por Josefina. Despues de esta época no se volvió á hablar mas de ella hasta el año de 1818, en que un cheik indiano, llamado *Goolam Monchi Oud-Din*, llegó á Paris con el encargo extraordinario de reclamarla á la corte de Francia en nonbre de la familia reinante de la India: mas la Princesa que, habiendo abjurado el islamismo, se habia hecho cristiana, prefirió el permanecer pobre en Francia, antes que abandonar por la pompa oriental la religion santa que habia abrazado de todo corazon. Volvióse en efecto Goolam á la India, y Alina se quedó en Paris casi olvidada, sin cuidar de otra cosa que de seguir sus ejercicios de virtud, y entregada al estudio. Cuenta al presente cerca de 60 años, vive retirada, y no tiene otro apoío que la insigne beneficencia del señor de Fortia. Es fruto de sus estudios un volúmen en 8.º de 263 páginas, que ha publicado últimamente en Paris, impreso en casa de la viuda Porthmann, en que se contienen algunas obritas, entre ellas sus *meditaciones*, todas llenas de frases y de conceptos ardentísimos en estilo oriental; síguense luego sus *pensamientos diversos* sienpre justos y algunas veces originales. *Dios, dice, es la verdad, la ciencia y la luz. El orgullo es como una cuerda tirante, sienpre pronta á*

ronpérse. No es el poeta el que hace la poesía, es la poesía la que hace al poeta. Despues de los pensamientos diversos se siguen los retratos, los cuales son unas descripciones de Homero, del Tasso, del Enperador de Rusia, del Rei de los Países Bajos, y de muchos literatos y amigos suyos. Hé aqui lo que dice de la infeliz y virtuosa Isabel, hermana de los tres últimos Reies de Francia: *Su alma nadaba en la fuente del bien.* Y de María Antonieta: *Tenia, dice, las gracias de la Francia, la prudencia de Inglaterra, la alegría de Italia, la severidad del Septentrion, y la mágestad del Asia.*

ESPAÑA.

Madrid 24 de diciembre.

Hoi á las 11 de la mañana han llegado SS. MM. y AA. á esta del Real sitio del Pardo, con motivo de las presentes fiestas de la Natividad de nuestro Redentor, que sienpre, siendo posible, han acostunbrado nuestros augustos y Católicos Reies solemnizar en la capital de la monarquía. Las tropas de la guarnicion y voluntarios Realistas han estado tendidas en la carrera, y la artillería ha hecho los saludos de ordenanza, que se confundian con las aclamaciones del fiel pueblo madrileño.

El dia 24 de julio se colocó en la plaza maior de la ciudad de Santiago de Cuba una estatua ecuestre del Rei nuestro Señor costeada por el Brigadier D. Francisco Illas y Ferrer, Gobernador político y militar. Por su zelo y diligencia se habia reformado la plaza anticipadamente con este objeto, cercándola de corpulentos y hermosos árboles, traídos en la maior parte de otros países, de canapés de piedra y de bellos faroles, y mejorando la fachada de la cathedral que está á su frente, con espaciosas escalinatas cer-

rádas con una balustrada magnífica de hierro. A la colocacion de la estatua ayudaron el mismo Gobernador, el Sr. Arzobispo, Intendente é individuos del ayuntamiento, subiendo á la vistosa galería que se elevaba á la altura del cornisamento del pedestal. Estos, acompañados de todos los magistrados y empleados públicos, títulos de Castilla y personas condecoradas, habian asistido á su conduccion, á que precedia inmediatamente una rica y graciosa comparsa de doncellas, anteceditos del cabildo eclesiástico, y seguidos de una compañía de infantería y otra de á caballo á su retaguardia. Son inesplicables el júbilo y espresiones de placer y del mas puro amor al Monarca, con que los fieles saludaron el augusto simulacro, y aplandieron aquel acto solemne, entre los acentos de las músicas militares y el alegre sonido de las campanas. La plaza, á que desde aquel dia memorable se ha dado el nonbre de *Fernandina*, estaba adornada de ricas colgaduras y pabellones; la arcada sobre que descansaba la galería, llena de pinturas alegóricas y de versos. Siguióse á la noche una iluminacion general y baile público; y los festejos y demostraciones de gozo continuaron por tres dias, no teniendo término en los leales hijos de Cuba el noble origen que los produjo, en los sentimientos de amor y fidelidad á su adorado Soberano. (D. de B.)

NOTICIAS PARTICULARES DE PALMA.

AVISO.

El que haya encontrado un reloj que se dejó sobre la ventanilla del comun del teatro la noche del 6 del corriente, acuda en esta inprenta y darán razon de su dueño, quien gratificará.

Con superior permiso. Inprenta de Felipe Guasp.